
SENATO DELLA REPUBBLICA
X I V L E G I S L A T U R A

GIUNTE E COMMISSIONI

parlamentari

20ë RESOCONTO

SEDUTE DI VENERDIÁ 27 LUGLIO 2001

TIPOGRAFIA DEL SENATO (500)



27 Luglio 2001 Indice± 2 ±

I N D I C E

Commissioni permanenti

7ã - Istruzione. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Pag. 3
_____________



27 Luglio 2001 7ã Commissione± 3 ±

I S T R U Z I O N E (7ã)

VENERDIÁ 27 LUGLIO 2001

12ã Seduta

Presidenza del Vice Presidente

BEVILACQUA

La seduta inizia alle ore 8,35.

Interviene il sottosegretario per l'istruzione, l'universitaÁ e la ricerca

Aprea.

IN SEDE REFERENTE

(529) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 luglio 2001, n. 255,

recante disposizioni urgenti per assicurare l'ordinato avvio dell'anno scolastico 2001-

2002, approvato dalla Camera dei deputati

(Seguito dell'esame e rinvio)

Si riprende l'esame sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il PRESIDENTE prende atto che nessun altro chiede di intervenire e
dichiara quindi chiusa la discussione generale.

Interviene in replica il relatore FAVARO il quale dichiara di non
aver registrato, nel corso del dibattito, contrapposizioni di tipo pregiudi-
ziale. Nell'ammettere che il provvedimento in esame sconta i limiti impo-
sti dalla fretta che ha indotto il Governo ad intervenire, ricorda nel con-
tempo che l'urgenza era determinata dalla forzatura interpretativa che al-
cuni decreti ministeriali avevano operato nei confronti della legge n. 124
del 1999 e dalle conseguenti numerose pronunce della giustizia ammini-
strativa nei confronti di quegli stessi decreti.

In conclusione, invita ad approvare il disegno di legge di conversione
nel testo trasmesso dalla Camera dei deputati, anche in considerazione
della ristrettezza dei tempi in cui il Parlamento si trova ad operare prima
della chiusura estiva.
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Nel corso della sua replica, il sottosegretario APREA afferma che il
Governo non avrebbe certo voluto iniziare la legislatura ricorrendo alla
decretazione d'urgenza in materia di scuola, ma su questo scrupolo ha
fatto premio l'esigenza di assicurare il regolare inizio delle lezioni sin
dal primo giorno dell'anno scolastico, come si conviene ad un paese ci-
vile. Il raggiungimento di questo obiettivo eÁ del resto ostacolato ogni
anno dalla pesantezza di una struttura amministrativa e burocratica che
non garantisce piuÁ il regolare espletamento del servizio scolastico, anche
in ragione dei numerosi adempimenti sindacali richiesti.

In questo quadro di difficoltaÁ amministrative, si eÁ inoltre inserita la
politica dei precedenti Governi di centro-sinistra, che hanno sõÁ riavviato
il reclutamento degli insegnanti, ma senza tenere conto dell'autonomia
scolastica e delle riforme amministrative nel frattempo intervenute. I ri-
tardi nell'approvazione e nell'attuazione di una legge ad hoc (la n. 124
del 1999) hanno peraltro determinato il rinvio delle procedure di assun-
zione. La situazione eÁ inoltre precipitata dopo l'intervento in maggio
dei Tribunali amministrativi regionali (TAR) con 56 sentenze immediata-
mente esecutive che richiedevano l'annullamento delle graduatorie e co-
strinsero l'allora ministro De Mauro a bloccare le 10.000 immissioni in
ruolo giaÁ effettuate (sulle 30.000 complessivamente autorizzate).

Il Sottosegretario respinge poi le critiche per il ricorso alla decreta-
zione d'urgenza, strumento giaÁ adottato due volte dal governo Amato
per assicurare un ordinato andamento dell'anno scolastico e disciplinare
il conferimento delle supllenze, creando ± in quel caso sõÁ ± delle vere e
proprie ingiustizie. Le stesse organizzazioni sindacali del resto avevano in-
vocato l'adozione di un decreto-legge prima del previsto giudizio di ap-
pello del Consiglio di Stato, che comunque avrebbe riguardato solo 4 delle
56 sentenze di primo grado.

Nel riconoscere i meriti della legge n. 124 del 1999, che intendeva
risolvere i problemi del precariato storico istituendo delle graduatorie per-
manenti, il Sottosegretario accusa nel contempo il precedente Governo di
centro-sinistra di aver voluto forzare le disposizioni della predetta legge
reintroducendo, attraverso lo strumento regolamentare, i vecchi criteri di
precedenza nelle immissioni, noncheÂ il sistema delle fasce. Il nuovo Go-
verno avrebbe allora potuto sanare la situazione recependo in un decreto-
legge le disposizioni dei precedenti decreti ministeriali, ma al contrario ha
preferito rispettare il dettato della legge n. 124, ponendosi cosõÁ in linea
con le decisioni della giustizia amministrativa e dimostrando pieno osse-
quio delle istituzioni.

Quanto all'equiparazione del punteggio tra il servizio prestato nella
scuola statale e quello prestato nella scuola non statale, ella ricorda che
il TAR della Campania ha annullato i decreti ministeriali proprio nella
parte che prevedeva punteggi differenziati. Il Governo inoltre ha opportu-
namente graduato l'introduzione delle innovazioni rendendo valida la pa-
ritaÁ dei punteggi a partire dall'anno scolastico 2002-2003 e solo per il ser-
vizio prestato dall'anno 2000 (anno di entrata in vigore della legge sulla
paritaÁ scolastica).
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Rimane, per le scuole non statali, l'ineliminabile differenza relativa al
reclutamento degli insegnanti, che discende dalla natura stessa di questo
tipo di scuole che non potranno mai far ricorso a una graduatoria per l'as-
segnazione degli incarichi.

Il sottosegretario Aprea ritiene inoltre che il nuovo Governo non stia
stravolgendo le riforme approvate negli anni precedenti in tema di paritaÁ,
autonomia e dirigenza, ma al contrario ne stia accompagnando l'attuazione
e la naturale evoluzione.

Ella daÁ quindi conto dello stato delle nomine in ruolo per l'anno sco-
lastico 2001-2002: il 9 luglio scorso venivano rese note (grazie alla dispo-
nibilitaÁ di validi strumenti informatici) le nuove graduatorie provinciali,
riformulate secondo i criteri del decreto-legge n. 255 (che, non va dimen-
ticato, reca la data del 4 luglio). Indi, dal 16 al 19 luglio (con una breve
proroga al 26 luglio per i principali centri urbani, in maggiore difficoltaÁ)
sono stati consentiti gli aggiornamenti per i vincitori delle sessioni riser-
vate. Alla data odierna sono pertanto definite le nuove graduatorie, sulla
cui base sono in corso le nomine in ruolo. Rispetto al contingente di circa
31.000 nomine autorizzate dal precedente Governo, ad oggi ne sono state
conferite circa 21.000. Peraltro, giova ricordare che, al 9 luglio (vale a
dire prima che il decreto-legge dispiegasse i suoi effetti), ne erano state
conferite poco piuÁ di 13.000. Dal 9 luglio ad oggi, imponendo all'Ammi-
nistrazione scolastica tempi serrati, ne sono state pertanto conferite oltre
7.000. CioÁ, anche grazie alla possibilitaÁ, data all'Amministrazione, di con-
centrarsi solo su tale adempimento, avendo il decreto-legge attribuito la
competenza sulla nomina dei supplenti ai dirigenti scolastici. L'impegno
del Ministero eÁ ora quello, oltre che di concludere le nomine in ruolo
per l'anno scolastico passato (per le quali il termine previsto eÁ quello
del 5 agosto), di procedere sollecitamente anche alle nomine in ruolo
per l'anno scolastico 2001-2002 (da concludersi entro il 31 agosto). A
tal fine, eÁ stato richiesto uno sforzo significativo al personale del Mini-
stero, chiamato a differire ad altro momento le ferie estive.

Peraltro, nonostante le oltre 30.000 nomine autorizzate dal Governo
Amato e le ulteriori 30.000 autorizzate dal Governo Berlusconi, restano
altri 40.000 posti vacanti. Anche con riferimento alle supplenze, ella rin-
nova del resto l'impegno a concludere tutte le operazioni indispensabili,
ivi comprese le assegnazioni provvisorie e le utilizzazioni, entro il 31 ago-
sto, onde restituire quei tempi certi che in passato sono malauguratamente
mancati. Con il rispetto di tale tempistica, prima dell'inizio dell'anno sco-
lastico i docenti saranno cosõÁ in grado di conoscere le graduatorie e le di-
sponibilitaÁ dei posti vacanti sia sulla rete informatica che presso gli albi
degli uffici provinciali, delle singole scuole e delle sedi delle organizza-
zioni sindacali.

Ella risponde poi alla senatrice Pagano in ordine all'ipotesi di indivi-
duare «scuole-polo» competenti per le nomine dei supplenti in ambiti ter-
ritoriali circoscritti: al riguardo, ella manifesta netta contrarietaÁ, ritenendo
che tale sistema riproduca in sostanza gli svantaggi delle previgenti moda-
litaÁ di assegnazione provinciale delle nomine. Resta peraltro l'esigenza di
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consentire ai docenti la massima informazione sulle supplenze economica-
mente piuÁ vantaggiose. A tal fine, nella prospettiva di coniugare al meglio
domanda ed offerta, saranno rese note in primo luogo le domande di sup-
plenze annuali, indi quelle fino al termine delle attivitaÁ didattiche e solo
per ultime quelle brevi.

Dopo aver ribadito che anche gli incarichi di presidenza dovranno es-
sere conferiti entro il 31 agosto, ella si sofferma quindi sugli organici di
fatto, rammentando la competenza in tal senso attribuita alle scuole a par-
tire dal 1ë settembre: qualora ne ravvisino la necessitaÁ, i capi di istituto
sono infatti abilitati ora ad aumentare gli organici di fatto (senza modifi-
care quelli di diritto), istituendo nuove classi anche per corrispondere alle
esigenze di alunni portatori di handicap.

Conclude sottolineando positivamente la novitaÁ introdotta dal de-
creto-legge con riferimento al personale ATA, in merito al quale il Go-
verno attuale ha ereditato una pesante situazione di precarietaÁ dal passato.

Su proposta del presidente BEVILACQUA, la Commissione conviene
poi di fissare alle ore 13 di oggi il termine per la presentazione di emen-
damenti al disegno di legge in titolo.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 9,30.

Licenziato per la stampa dal Servizio delle Commissioni parlamentari alle ore 13,45






